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宣道會利東堂 

陳蒜九 

一、引言 

自小在教會長大，參加主日學、團契和詩班，中學階段開始參與事 

奉，及後成為執事，事奉成為我靈命成長很重要的一環。但在我的觀念 

裡，教會從沒有大小之分，每主日有數百人一起崇拜，百多人參加主曰 

學，這成為理所當然的事。但是當我蒙召作傳道後，整個觀念和感覺全 

然的改變了。因實習的需要，開始接觸到小型堂會， 後自己也投身在 

小型教會，且是開荒教會的事奉。在十七年的事奉生涯中，感覺真像打 

翻了五味架，悲喜交集，百般滋味在心頭，但總結一句仍是神恩豐厚， 

仍不後悔向神求取開荒的事奉，雖有苦的時候，但卻盡是恩典。 

回想初踏足工場時滿懷大志，心想要如何建立教會，要如何開展我 

的夢工場，靠著自己的努力、神學訓練和神的幫助，必能完成自己的夢 

想。但十七年來，只是更深切體會’我不是去建立事工，而是去建立 

人、建立神的教會。整個過程充滿變數，真是非勢力、非才能’只有靠 

神方能成事；不然只會一事無成，自己只成為一塊絆腳石而已。 

二、新堂誕生、既喜亦憂 

1988年4月踏進籌備了近兩年的新堂，心裡充滿喜樂。新的堂會終 

於誕牛了，這是自己渴望已久的開荒工場’真是萬事俱備，獨欠信徒而 
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已。開始時雖不致孤軍作戰，但連我在內也只有五人吧。尤記得第一次 

崇拜時的心情：會不會我在講道，下面只有四名聽眾呢！雖說已有心理 

準備，但仍緊張不已。感謝神！祂知道我的軟弱，多給我七名聽眾，全 

是本郝的居民，他們日後也成為教會的中堅分子。 

教會開始運作，我也終於體會到甚麼是小型教會，或更清楚說是 

「蚊型」教會的苦；所有工作都由傳道人「一腳踢」，由雜務到牧養、講 

道均一手包辦。每週六先預備好聚會場地，到主日時盼望會眾的出現， 

這都是我所能做的，也是預料之內的工作。然而，新區居民的背景，卻 

叫我大失預算。大部分居民均是因附近屋顿重建而遷來的，而附近社區 

已有頗多教會，信徒回到原來教會十分方便；因此吸納移民信徒成為教 

會的基礎的計劃便告吹，要有信徒，使得靠外展佈道工作了。另一方 

面，母會在人手和經濟上的支援卻有困難，於是我們得自己想辦法。加 

上教會日間附設幼兒中心，因此在使用地方上有更多制肘，即使在晚上 

聚會也有一定的問題。我不禁問神：為甚麼？我原來的計劃怎辦？在沒 

有人也沒有錢的情況下，我可以怎樣呢？ 

三、走過風雨飄搖的日子 

教會在先天不足後天失調的情況下，人數仍能慢慢的增加，這全是 

神的恩典。雖然接下來我們進入 難過的歲月，但祂的恩手仍扶持著 

我。當時，教會附設的幼兒中心出現人事問題，也有收生不足的情況， 

甚至已收到社署的警告信，若不改善便會收回中心。那時候一方面要處 

理人事問題’又要兼顧中心的教學’每天都朝九晚十地工作。教會面對 

這困境’ 一方面要安慰堂委，教他們以信心去面對，而自己同時也要面 

對心靈和身體的重擔；那時候常問神’我是否選錯事奉地方？是否我令 

教會出現問題？但神給我很清晰的答案：「開荒教會是你向我求的，我 

不是已答應你的祈求嗎！我的恩典足夠你用！努力吧！」一次一次的求 

問’神的答案仍是一樣。情況維持了大半年，身體的病况仍是差不多， 
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每三周覆診一次，雖沒好轉但又沒惡化。真的是主恩夠我用，前景開始 

露出曙光。後來中心人事問題大致解決，學生開始回流，我也可以專心 

處理教會事務了。 

經歷這信心危機，會友也看到、經歷到神的看顧，事奉的心也強 

了。但我們仍擺脫不了區域性的問題，信主的人不多，會友雖然努力向 

同事傳福音，帶人信主，但一提起鴨脷洲，別人都覺得是偏遠地方，寧 

願到別的教會聚會。這樣的問題經常發生，但信徒仍努力的事奉，這是 

神給我 大的禮物。然而另一方面，屋邨開始出現異端，不只一個而是 

兩個，他們只需三個月便可探訪全郝一次，這是小教會絕不可能做到 

的。而因著他們的滋擾，逐家探訪佈道和派單張也變得不可能。 

四、自立成功、再望前路 

教會人數有一段很長時間停留在約四十人’期間有些會友因結婚、 

搬遷而到他會聚會，但神也給我們補足離去的人數°會友人數雖然不 

多，但經濟上仍能自給自足，初信者已成為教會的骨幹’使教會有力量 

朝向自立的路走去°於是在堂委會認同下’我們定下三年自立計劃，開 

始讓堂委學習更多管理教會和幼兒中心的事務；讓他們學習多看天國的 

事，不要只看自己的教會’也學習關心別的教會和福音機構的需要’雖 

然教會並不富有’但也應憑信心去幫助人°無論是會友和教會’都一起 

學習信心奉獻。 

三年很快過去’教會終於自立’承擔所有的責任，有自己的執事 

會，能完全獨立地管理教會°教會自立後又如何走牧養的路呢？這是我 

常問自己的問題°教會仍是弱小的，人數也不多’怎樣才能令教會快一 

點成長呢？是否要多參加外面的講座、整頓崇拜模式、推動信徒更積極 

事奉？這是我常問的問題。但我也撫心自問，教會的情況果真是信徒懶 

惰不事奉嗎？果真是崇拜沒有藤養和沈悶嗎？教會推行小組模式又是否 

可行呢？這®方法是否萬應靈丹呢？而教會又是否有足夠人手推動這些 
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改革呢？神給我的答案全都是否定的。信徒已經很努力事奉和奉獻，也 

很努力傳福音，就是帶領別人信主後，對方選擇到別的教會聚會，他們 

也毫無怨言。會友也全心敬拜，教導和栽培初信者。那麼問題在哪裡 

呢？為甚麼教會增長這麼緩慢呢？ 一間四十多人聚會，經濟又不富裕的 

教會可以怎樣呢？ 

五、重新確立基督帥領引導 

回想當初來到這工場時，深切盼望教會能快速成長，能有數百人聚 

會，又能作出多方貢獻。但情況卻不是這樣，我所牧養的只是能力弱小 

的教會，跟一些舊同學牧養的教會相比，更令我心裡既自卑又自責。於 

是常有要離開的念頭，心想自己一離開，教會便有更大發展。但要我離 

開自己在困苦裡所養大的羊群，卻又不捨得。只得再向神呼求，我可以 

怎樣呢？我要成為一個怎樣的牧人？我要帶領教會走向何處？神奇妙地 

重新校正我事奉的方向。祂讓我重新思考，我要建立的是自己的事業， 

還是神的家？我是要帶領神，還是讓神帶領我？我是自卑，還是覺得神 

沒有力量？我的價值是否建立在人數上，還是建立在耶穌身上？我漸漸 

看到自己的不足，只知自己的困境而看不到神的保守和帶領。當我數算 

神的恩典時，卻看到神一直為我和教會開出路，今天祂仍坐著為王，仍 

然深愛著祂的教會，祂有自己的時間和方法，作為牧人的，只需照牧長 

的吩咐牧養羊群，順服祂的帶領，讓祂的名和大能在教會彰顯，使人歸 

榮耀與神。 

六、以人為本、喜見成果 

小型教會的牧者需要明白自己教會的弱點，也要接受人力和財力方 

面的限制。神讓我重新審視自己的優缺點’接納教會成長的限制，重新 

找出教會發展的方向。神讓我知道，不要強行模仿別人的成功方法，因 

我的教會沒有這些條件；也不要因別人的成功而自卑，因各人有自己的 

難處’神已將適當的人放在適當的崗位上。我要做的是先好好裝備自 
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己，準備好一切有用的材料和方法。也要裝備信徒，開闊他們的眼界， 

建立他們對神的信心，讓他們一同思想教會可走的方向。 重要的當然 

是忍耐和信心，不要只按個人喜好推行活動，而忽略了信徒的承受能 

力。要相信神已在信徒心中動工，一旦時機成熟，不可能的工作也會成 

為可能，從前所預備的也不會白費的，神的時間總比人的更好、更完 

善° 

近年經濟下滑，教會也經常入不敷支，會友經常失業，似乎環境更 

惡劣。但神是奇妙的，祂有無限恩典讓教會享用。在這種艱難環境下’ 

我們的聚會人數仍一直平穩地增加，幾達六十人。雖然會友經常失業， 

有時甚至支付不了牧者的薪金’但在需要時會友仍有能力，也甘願奉 

獻。他們知道教會是神的家’也是他們的家，就願意一同努力，也深信 

神會賜下他們生活所需用的。另一方面，經濟困難並沒有使我們退縮’ 

而今年我們仍安排了較多的事工，也沒有停止對外奉獻，雖然支出必然 

增多，但深信神知道我們的需用’必定賜下足夠恩典。 

感謝神’今年教會有兩位執事進入神學院受造就’走上全時間事奉 

的道路。這是我多年所盼望的，希望有會友與我同走這條蒙福的事奉道 

路。雖然兩位執事因此也少了參與教會事奉，也少了奉獻，而教會支出 

也相應增加，但深信神必將豐富的恩典賜給教會’讓會眾看到神奇妙的 

供應。 

十七年過去了 ’就好像昨日的事一般’我曾向神祈求讓我在一間教 

會事奉，直至退休。到今天我仍不後悔選擇這教會’ 一間毫不起眼的、 

弱小的教會’願主賜我堅忍的心繼續事奉’與羊群一起長大成人’讓主 

的名被高舉。 
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仍謹記畢業時的班訓：「我卻不以性命為念’也不看為寶貴，只要 

行完我的路程’成就我從主耶穌所領受的職事，證明上帝恩惠的福音。」 

(徒二十24)我不知前面的路仍有多遠，只知這十七年的事奉充滿著神 

的大能，充滿著神各樣的恩典，不單教會沒有缺乏，連我卑微的家也從 

沒缺乏。事奉主必然蒙福，這是歷世歷代事奉者可以證明的°願主悅納 

你和我的事奉，願主的名被高舉。主啊！我願你來。 

(編按：分段標題乃編者所加° ) 


